

## INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

**El Comité de No Intervención de hoy promete ser bofrascosa**  
**Se espera una declaración del delegado soviético**

Londres.—Los comentarios de la sesión de hoy no son optimistas, ni están de acuerdo con la corriente de alegría y confianza que surgió momentáneamente tras la sesión del miércoles.

Se espera con expectación una declaración del delegado ruso M. Maiskoff, el cual en julio rechazó las proposiciones inglesas y que dejó entender el apoyo a los periodistas que su Gobierno las rechazaría de nuevo.

¿Se pasará si la U. R. S. S. rechaza el plano las proposiciones británicas? ¿Se volverá al plan francés? Esto es lo que hoy se preguntan los periodistas londinenses y parisinos al dar cuenta de la sesión que mañana viernes cerrará el Comité de Londres.

Una de las incógnitas es la actitud que adoptarán Francia e Inglaterra ante la negativa soviética, justificada y conocida anticipadamente de todos los interesados al volver inexplicablemente el miércoles por presión del delegado ruso al plan británico fracasado y en el pasado mes de julio.

**Las maniobras del fascismo**  
**Se insiste en sea discutido el plan en lugar de las proposiciones francesas ha iniciado una maniobra contra Rusia**

París.—En los círculos franceses se ve de relieve el fondo de maniobra que entraña la insistencia italiana en el Comité de No Intervención para lograr la discusión de las proposiciones francesas por el plan inglés del 14 de julio. En efecto la U. R. S. S. rechazó en julio el plan británico y Italia alegó que fuera planteada de nuevo la discusión de dicho plan ha puesto un dilema al representante de la U. R. S. S. Si este mantiene su actitud como es lógico, Italia acusará a Rusia de torpedear los trabajos para llegar a un acuerdo, que la diplomacia italiana desea ni la ha buscado en ninguna ocasión.

No obstante se espera que el representante de la U. R. S. S., al denunciar la maniobra italiana desvirtuará los efectos que se proponía alcanzar Grandi, planteando de nuevo el asunto en su simple de retirada de voluntarios y el juego reconocimiento de beligerancia.

**El periódico publica una nota sobre las Baleares**

París.—El portavoz de Franco en Salamanca, ha publicado una nota declarando que los rumores que circulan en

el extranjero sobre la soberanía de las islas Baleares, obligan a Salamanca, a hacer una declaración solemne y categórica afirmando que solo las autoridades franquistas controlan la isla y sus guarniciones que son y serán puramente españolas.

La nota asegura que la soberanía de los nacionalistas sobre las islas Baleares no representará jamás un peligro para los intereses mediterráneos de las otras potencias.

En los círculos de París y Londres no se da importancia alguna a dicha nota ya que se ve claro está destinada a tranquilizar a Francia e Inglaterra con motivo de las deliberaciones de Londres.

**Se hará una distinción ante el conflicto español y el asunto de la seguridad de las comunicaciones franco-británicas**

Londres.—En los círculos oficiosos ingleses se habla de hacer una distinción ante el conflicto español tratado en su aspecto general por el Comité de No Intervención y la cuestión de la seguridad de las comunicaciones franco-británicas en el Mediterráneo.

Estas aseveraciones han provocado una nota violenta del diario hitleriano «Nachtansage» que decía en su número de ayer: «Ello constituye una amenaza británica especial, al lado de la amenaza francesa de intervención. Pero si dichas palabras se refieren a Menorca,

recordemos que la prensa italiana ha declarado que Roma consideraría una ocupación franco-inglesa de Menorca, como un motivo de conflicto internacional».

Los círculos franco-británicos declaran empero que Francia e Inglaterra buscarán las garantías precisas para la seguridad de sus líneas de comunicación sin dejarse intimidar por ninguna clase de amenazas.

**Un comandante republicano, prisionero de los facciosos codsigue evadirse y habla a los periodistas franceses de la actual situación de Bilbao**

Burdeos.—Ha llegado a esta capital, procedente de la zona facciosa, de donde ha podido escapar, el comandante José Luis Ochoa, que fué hecho prisionero por los rebeldes cuando tomaron Bilbao, donde mandaba un batallón de milicianos vascos.

Hallándose enfermo, se hizo necesario operarle en una casa de salud de Bilbao, siendo luego trasladado para convalecer a un pueblo de la provincia de Guipúzcoa. De allí consiguió huir, atravesando las montañas de Navarra, llegando a territorio francés.

«La ciudad—ha dicho—presenta un aspecto tristísimo. Falto de compradores, los almacenes están en su mayoría cerrados. La población civil está aterrada por las hazañas de los rebeldes, y cunde la desconfianza entre los mismos. Los partidarios del Gobierno legítimo, son en gran número en Euzkadi, a las persecuciones a las que están sometidos los vascos, así como los vejámenes de que son objeto, no hacen más que intensificar aún más su simpatía por la República y el Frente Popular, muchos vecinos ocultan en sus casas a las personas perseguidas por los rebeldes, por simpatizar con los republicanos, esto, a despecho de las numerosas denuncias que ponen en peligro sus vidas.

—La presión—continúa—que se ejerce por las autoridades rebeldes sobre los padres vascos, para que reclamen a sus hijos que están en el extranjero, es enorme. Bajo las mayores amenazas se ven obligados a escribir reclamándolos. Las prisiones están llenas de simpatizantes con el Gobierno republicano y las ejecuciones en masa de prisioneros, suscitan la indignación de todo Bilbao.»

El comandante Ochoa, terminó expresando su satisfacción por haber escapado de la zona facciosa y declaró que desea dirigirse inmediatamente a Barcelona y Valencia para emprender la lucha al lado de los combatientes republicanos.

**En China como en España**  
**Un sabio profesor de chino que ejerce su misión docente en Suiza relata los crímenes del militarismo japonés y protesta contra ellos**

Zurich.—En la «National Zeitung» de Basilea se publica una carta abierta del profesor suizo de chino, doctor A. G. U. Jozzy de Besta, antiguo pre-

### NECROLOGICA

## Ha muerto el compañero Huguet

Acabamos de recibir una fatal noticia. A consecuencia de una intervención quirúrgica, por medio de la cual intentaba por tercera vez la ciencia devolverle la salud perdida al incrustársele un proyectil en el cuerpo en un desgraciado accidente sufrido hace unos meses, ha dejado de existir en un hospital de Barcelona nuestro compañero entrañable y activo colaborador, Armando Huguet Vicente.

La ingrata nueva nos ha dejado atónitos; aun cuando no desconocíamos su quebrantado estado físico, no nos esperábamos—seguramente porque queríamos verle pronto restablecido por lo mucho que le apreciábamos—tan triste desenlace.

¡Era tan fuerte el espíritu y la moral de anarquista íntegro que dejaba apreciar a través de sus trabajos periodísticos, y sobre todo en sus cartas que ininterrumpidamente nos dirigía desde la misma cama del Hospital, que la muerte nos parecía impotente ante él, todo voluntad y afán de luchador desinteresado! Pero no ha sido así, desgraciadamente.

El movimiento libertario ha perdido con el fallecimiento del compañero Huguet un decidido propagador y elemento de probada valía.

Desde mozo entregado de lleno a la causa proletaria, los libertarios menorquines tuvimos el placer de conocerle y de trabar la amistad que nos lo hará inolvidable, al trasladarse desde Barcelona, de donde era natural y residía, a Mahón para prestar el servicio militar, hará unos cinco años.

Bien pronto dió a conocerse en nuestros medios. Actuando en la clandestinidad para burlar la vigilancia que en los cuarteles se ejercía contra los jóvenes que sentían latir ideas de libertad, a pesar del régimen republicano, colaboró con nosotros en la lucha por las reivindicaciones obreras, propagando con abnegación y entusiasmo y con su conducta ejemplar los ideales ácratas, para la cual contaba con su carácter sencillo y amable.

Vuelto de nuevo a Cataluña, continuó luchando infatigablemente por la causa que nos unió. La escasez de trabajo le trajo otra vez a Menorca. Con el entusiasmo en él peculiar dedicaba, juntamente con nosotros, cuantos momentos le dejaba libre su profesión de albañil al movimiento revolucionario, por el que tantos sacrificios arrojó.

Donde se manifestaba la injusticia y el sufrimiento humano, el malogrado Armando, verdadero idealista, saltó en defensa del débil. Latente estará aún en la memoria de todos, la campaña llevada a cabo por el compañero Huguet desde las columnas del semanario juvenil «Fructidor» en defensa de los camaradas recluidos en la Penitenciaría de La Mola, oprimidos canallescamente por los inquisidores fascistas.

Trasladado nuevamente a Barcelona, sorprendió el levantamiento militar-fascista del 19 de Julio. Respondiendo a sus ideas de emancipación, se entregó desde el primer momento al aplastamiento del fascismo, luchando anónimamente hasta conseguirlo. Elemento de probada capacidad, siguió prestando sus preciosos servicios a la Revolución triunfante, hasta que en un lamentable accidente sufrió las heridas que después de hacerle sufrir penosamente largos meses le han costado la vida.

¡Ha muerto Armando Huguet! Hemos perdido un fiel compañero y un verdadero anarquista! Reciban su compañera e hijita nuestra más sincera condolencia.



POLITICA DE CATALUNYA ENFORA

MENORCA

tesor de la Comparative Laso School of China, Soochow University, dirigida al príncipe Chichibu, hermano del emperador japonés. El profesor Jozzy de Besta conoció al príncipe Chichibu en una conferencia de boy-scouts en Kandersteg y posteriormente había hablado con él varias veces.

En la carta le recuerda como conoció al pueblo japonés durante su estancia en el Japón y describe su actividad docente en la universidad china.

Continúa:

«Y entonces sobrevino el acontecimiento más terrible de mi vida: la destrucción brutal de la universidad en la que enseñaba, y la guerra más cruel que se pueda imaginar. Entonces formé un concepto exacto del soldado japonés.

Ví con mis propios ojos como a jóvenes soldados chinos se les pasó la bayoneta por la boca, hasta que sus cabezas cayeron, completamente y quebradas hacia atrás. Y ví el cadáver de un chino clavado con clavos en una pared, y quemado vivo. Después de rociarlo con bencina. Ví arder ciudades enteras, huir a cientos de miles de hombres y pud. irse innumerables cadáveres humanos y de animales.

A pesar de que toda su existencia ha sido aniquilada por los japoneses, el profesor, después de haber vuelto a Europa, trató de explicar la manera de proceder del Japón con «La terrible presión de una tierra pobre, cada año estremecida por terremotos, y que ya no podía alimentar suficientemente una población que anualmente aumenta casi un millón...»

Pero ya entonces no pude comprender—continuó—como sus soldados destruían todas las Universidades chinas y arrasaban la imprenta más grande de Shanghai, la Commercial Press, que editaba los libros escolares para toda la China.

Hoy leo en los periódicos que sus soldados de nuevo destruyen con la misma crueldad sistemática e implacable todas las escuelas, universidades e imprentas, que la China había creado con grandes sacrificios y con la esperanza de un porvenir mejor. Que además de esto se mata bestialmente a columnas de la Cruz Roja China, que se emplean proyectiles Dun-Dun, hecho que forma parte de las «guerras gloriosas» de hoy. Pero ¿Que es lo que sus jefes militares se proponen con el aniquilamiento implacable de toda manifestación de Cultura en China?»

El profesor apeló al príncipe Chichibu, como visitante del Congreso de los boy-scouts, que suelen celebrarse en el espíritu de la reconciliación de los pueblos y termina con estas palabras:

«Esta carta abierta de un administrador de la Gul ura Nipona, que, al propio tiempo desprecia al militarismo, aponés les sirva para recordar que ningún pueblo de la tierra supo fundir de tal manera su espíritu heroico con la veneración más sublime de los bienes culturales, como el pueblo japonés. Pero esto ocurrió en un tiempo, en que Samurai japonés luchaba todavía con la espada en la mano y no con ametralladoras, bombas de gases, granadas, tanques y aviones contra escuelas, universidades y hospitales.»

El nom de la petita illa balear de Menorca ha omplert aquests dies les seccions de política internacional dels diaris estrangers. Menorca és an tros de terra catalana al mig de la Mediterrànea occidental. Per això interessa especialment a Catalunya. Però la menor de les Balears és també un punt de recolzament de l'esstratègia naval de tots els temps a la nostra mar. Per això interessa als pobles que pretenen dominar la Mediterrània:

Els italians, amb una audàcia política remarcable, han pres seu a l'illa de Mallorca. Els darrers informes obtinguts per l'Estat Major francès no solament confirmen el fet de la presa de possessió de Mallorca pels italians, sinó que fan conèixer els alarmanys preparatius que el nou imperi romà ha estat efectuant. Aquests preparatius ultrapassen els límits d'un ajut als rebels, surten del quadre de la guerra civil per adquirir la importància d'una organització aèria i naval de primer ordre destinada a influir decisivament en la Mediterrànea occidental. Els anglesos i francesos han pogut dir que el problema de les Balears ha fugit del camp de la intervenció i de la no intervenció en què s'ocupa el Comitè Plymouth per a convertir-se en una qüestió a part que caldrà resoldre a la llum dels interessos estratègics de França i Anglaterra.

La solució tècnica de la qual s'ha parlat per aquest problema balear, consisteix a fer controlar Menorca per una força anglo-francesa. El control es precisa en diferents graus possibles: ocupació militar que hom anomena *pacífica, paral·lels navals* franco-britàniques que prenguessin Maó per base, fent recalcar els vaixells de les patrulles en aquest port; o bé extensió a les Balears dels principis del Conveny de Nyon, establint-se un regim de vigilància conjunta a totes les illes a càrrec de francesos, anglesos i italians.

Aquestes solucions «tècniques» tenen un inconvenient i és que des del punt de vista polític suposaria posar les mans a l'illa de Menorca, que resta compresa dins del territori que legitimament depèn del Govern de la República. Ja comença a correr per París que a Catalunya hi ha qui s'inquieta d'aquesta eventualitat i que probablement no es trobaria a Barcelona pel cas de Menorca la docilitat que Itàlia ha trobat a Salamanca pel cas de Mallorca.

El procediment de respondre a cada ocupació italiana amb una ocupació franco-anglesa portaria directament a admetre la divisió d'Espanya en dues o més zones d'influència. Es cert que la unitat d'Espanya és avui en la pràctica una ficció diplomàtica. Però mentre aquesta unitat sigui una base de conversa no hi ha dubte que Barcelona (i diem Barcelona en el seu doble sentit de Govern català i capital de la República) no podria admetre posar-se al mateix nivell que Salamanca, no perdria l'avantatge polític de poder acusar Franco d'haver acceptat la dominació italiana a Mallorca. Altra cosa seria si deixant d'ésser la unitat espanyola una base diplomàtica es vingués a acceptar que hi ha a la Península l'Espanya occidental i la Confederació oriental, filla de la nostra catalana. Llavors cada un d'aquests Estats podria lliurement tenir els protectors que li semblés bé. Però aquest no és el cas actual, el cas que hem de considerar a Menorca.

El nostre President Companys, novament ungit amb l'adhesió dels catalans, vetllarà sens dubte perquè la Generalitat, i aviat el Govern de la República, orientin com calgui aquesta important qüestió. I la propera arribada a Barcelona del nou ambaixador francès, Mr. Labonné, home lleial, diplomàtic a la moderna, contribuirà a deixar-ho aclarit.

NICOLAU M. RUBIO

París, diilluns. (Per conferència telefònica).

(De *Ultima Hora*, de Barcelona).

Frente Popular de Mahón

Ciclo de Conferencias de Moral de Guerra

(A las seis de la tarde)

Lunes día 25, en el local de Izquierda Republicana, a cargo de un compañero de esta entidad y otro de la Juventud Socialista Unificada.

Miércoles día 27, en el local del Partido Comunista, a cargo de un compañero de esta entidad y otro de la C. N. T.

Viernes día 29, en el local de la F. A. I., a cargo de un compañero de esta organización y otro del partido socialista.

Sábado día 30, en el local de la U. G. T. (Casa del Pueblo), a cargo de un compañero de dicha organización y otro de las Juventudes Libertarias.

Estas conferencias serán públicas.

El Comité

C. N. T.

U. G. T.

A los obreros albañiles

Las Sociedades de Obreros Albañiles y Peones, C. N. T. y U. G. T., y Obreros del Estado, ponen en conocimiento de sus afiliados que desearían contribuir a la suscripción abierta por el Ayuntamiento de Mahón para la sustentación de ancianos y enfermos, en asamblea celebrada el 1.º del corriente, se acordó que todos los obreros que semanalmente trabajan las 48 horas destinadas en un jornal a tal fin y los que trabajan 40 horas el donativo será voluntario.

Para dar cumplimiento a dicho acuerdo, el próximo viernes al efectuar el pago semanal les será retenido el importe de dicho donativo a los que trabajan por cuenta de la Comandancia de Obras y Fortificaciones y los que trabajan en obras particulares, los delegados de obras serán los encargados de recoger los donativos.

La Directiva.

Juzgado de Primera Instancia de Mahón

Se anuncia la provisión de una plaza de Secretaría particular del señor Juez de Primera Instancia e Instrucción de este Partido, con el haber mensual de DOSCIENTAS CINCUENTA PESETAS.

Las señoritas que aspiren a ser nombradas presentarán sus solicitudes escritas de su puño y letra en la Secretaría de dicho Juzgado acompañadas de aval político.

Preferible posean algunos conocimientos de mecanografía.

Centro Castellano

Habiendo celebrado la Asamblea general ordinaria anunciada, se procedió a elevar el acta de constitución y designar la Junta Directiva, que quedó constituida en la siguiente forma:

- Presidente: Florentino Pérez.
- Vicepresidente: Victor Hernandez.
- Secretario: Isidro del Rio.
- Vicesecretario: Abilio Villalvilla.
- Tesorero: Marcos Lastra.
- Vocales: 1.º Federico Las Huertas; 2.º Juan Alcorta; 3.º Lucio Benito; 4.º Justino Camarero; 5.º Manuel Mayner; 6.º Antonio Benedi.

LA DIRECTIVA.

Madrinas de guerra

Los artilleros de la 2.ª Bateria, Francisco Quintana Arévalo, Francisco Altamirano Ortiz y José Valera Nadal, dirigen a las bellas y simpáticas señoritas de la isla, solicitando madrina de guerra.

2.ª Bateria, Favaritz.

CASINO CONSEY

Se convoca Junta General extraordinaria para el próximo domingo día 24 a las 10'30 de su mañana, para tratar de varios asuntos de interés.

La Directiva.

SALON VICTORIA

LOCAL SOCIALIZADO

SABADO: Tarde a las 6 y noche 9'30  
DOMINGO: A las 3'45, 6'30 y 9'30  
LUNES: A las 6 tarde y 9'30 noche

La preciosa producción española

HOMBRES EN MI VIDA

Por los eminentes artistas LUPE VELEZ RAMON PEREDA, LUIS ALONSO

Pronto:

Estreno de gran sensación

NOCTURNO

El film de «Vanguardia» más discutido

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO: Noche a las 9'30  
DOMINGO: A las 3'45, 6'30 y 9'30  
MARTES: Tarde a las 6 en punto.

Industrias menorquinas

Se admiten encargos (dibujos) y la película de gran éxito

ARLETTE Y SUS PAPAS

Vodevil alegre y atrevido por la bellísima y joven estrella RENÉE SAINT-CYR

Pronto:

El octavo mandamiento

Tipografía Mahonesa. — Mahón